
COMITÉ  DE  JUMELAGE  QUIMPERLÉ  NARA 
 COMPTE  RENDU  DE  LA  RÉUNION  DU  MARDI  13  AVRIL  2010  
 
Présents : Marie-Anne Bâcle, Daniel Rio, Jean-François Jaouen, Louis-Pierre et Soizig Le 
Cras, Cheick Fadel, Véronique Sacré, Yves Schryve, Christiane Le Carpentier, Annie 
Menvielle, Malika Houari, Jean-Marie Viriot, Emmanuelle Jaffrézic-Mauger, André et Pascale 
Douineau, Dominique Duclos, Nathalie Le Goff, Yves Pezron. 
Excusés : Micheline Champot, Josette Le Roy, Valérie Blanchard, Philippe et Catherine 
L’Hostis 
 
* Bilan de la semaine Africaine et du séjour de la délégation 
 
- Nombre d’entrées au concert : 261 dont 171 à 12 €, 19 à 15 € + 50 entrées gratuites 
- Dépenses totales : 7296 euros (dont 1700 € à Arthur Music, 143 € pour les programmes 
et les banderoles, 100 € de photocopies). Il reste à payer la SACEM 
- Recettes : 5305 euros dont 2000 € de subventions de la Mairie, 2906 euros pour les 
entrées au concert, 350 euros de buvette et 50 euros de don d’Intermarché 
- Déficit = - 1900 euros 
- Vente artisanat : 1992 euros 
Le débat est ouvert pour savoir s’il est nécessaire d’organiser un concert tous les ans car 
cela demande beaucoup d’énergie et en plus nous sommes déficitaires. 
Cheick est intervenu pour nous dire que l’engagement des membres, l’énergie et la ferveur 
déployés pendant cette semaine l’avaient beaucoup touché. 
 
Il reste à faire le bilan des entrées au Présidial, aux séances de cinéma, à la Mouche qui 
louche, à l’expo de Riec-sur-Bélon, le retour des commerçants et de la médiathèque 
Les expos et le débat du café Philo ont été d’excellente tenue et appréciés, nous avons 
reçu les remerciements appuyés de l’école Diwan. 
 
Encore une fois le rythme des visites, soirées, animations a été très soutenu et presque 
trop élevé pour nos hôtes. 
Après 3 jours d’attente, le volcan Islandais les a laissés repartir vers Bamako où ils sont 
arrivés en pleine chaleur. 
 
* Commission agriculture 
 
Un dossier de demande de subvention a été déposé à la Fondation de France. Cette 
demande a amené la Commission à modifier le projet de base : en plus du périmètre 
maraîcher, de l’alphabétisation, de la clôture, le projet comprend un pompage solaire au fil 
du soleil, un deuxième puits, un système de goutte à goutte avec un réservoir , un château 
d’eau, un local pour la coopérative, les formations nécessaires au suivi et entretien du 
matériel , le développement de l’agroforesterie. 
 Ce projet atteint la somme de 52 000 euros, si la subvention à la FDF est acceptée, elle 
sera de 35000 euros soit 71 % du budget. La commission a également fait la demande de 
subvention auprès, de la CECAB, de SAVEOL. 
Selon Cheick le système de goutte à goutte peut poser des problèmes. Il y a déjà eu des 
tentatives mais les tuyaux en plastiques n’ont pas résistés au soleil. Il faut prendre en 
compte aussi le problème de la maintenance du matériel. 
 
* Commission Femmes en corps 



 
La Commission travaille sur le devis proposé par Ousseini Sy pour les 4 formations 
(femmes, personnel de santé et exciseuses, leaders communautaires, conseil communal) 
ainsi que la formation de deux animatrices sur Bamako. 
Ce n’est pas facile de fixer un budget précis, trop de choses sont imprécises (nombres de 
personnes participants aux formations, le lieu où pourra se dérouler la formation, a-t-on 
besoin de louer le matériel numérique et la sono ?). Nous proposons de payer un 
repas/jour aux personnes présentes n’étant pas de Nara pour les retenir toute la journée. 
En fonction de l’impact, notre engagement peut être de longue durée. 
* A propos des animatrices : nous savons que certaines personnes formées délaissent leur 
village pour la ville, laissant le village sans personne relais. Il est donc essentiel que le 
village choisisse la personne à former, que cette personne soit disponible et qu’elle-même 
forme d’autres personnes. 
* Financement des formations : 
 - Appel au don : la plaquette est presque finie 
- Chorale le 15 mai à l’Eglise Saint Michel : il faut trouver un hébergement pour 65 
personnes  2 à 3 personnes devront être présentes au presbytère pour le repas, 4 à 5 
personnes devront être présentes pour la quête, ainsi que des membres de la commission 
femmes. 
 
* Les poêles à économie de bois  
 
Il serait intéressant d’englober la thématique des poêles à économie de bois dans une 
commission qui travaillerait sur l’économie d’énergie, les problèmes de déforestation, 
l’avancée du Sahel.  
 Le modèle de poêle proposé jusqu’à présent par Malika ne semble pas convenir aux Narois 
car trop cher (9000 à 7000 cfa) et mal adapté à leur façon de cuisiner (ex.pour le tô), alors 
que l’on trouve à Bamako et à Nara des modèles moins chers (1500 à 2000 cfa) 
Pendant le voyage de janvier, des expériences ont été faites dans des écoles. Yves et 
Malika se sont engagés à poursuivre cette expérience dans les écoles pour soutenir les 
cantines scolaires. 
André et Pascale ont exprimé les retours négatifs des Narois par rapport au prototype 
expérimenté. 
Cheick suggère d’observer et d’évaluer l’utilisation de ces poêles dans les collectivités 
avant de s’engager. 
 
* Divers 
 
 Le Comité a maintenant 10 ans d’existence et de nombreuses personnes nous ont 
rejointes. 
Il nous semble nécessaire de revoir ensemble le fonctionnement de l’association. Mais le 
temps nous a manqué pour aborder ce sujet. Un conseil d’administration élargi aux 
responsables de commission va travailler à une charte d’action et redéfinir les processus de 
décision. 
La prochaine assemblée générale devra approuver les budgets prévisionnels de toutes les 
commissions, la charte d’action, l’affectation de nos ressources aux différents projets, 
valider les orientations et les différents projets en cours en regard de notre charte: 
excision, agriculture, maraîchage, poêles. 
 
 



* A méditer  Maxime bambara 
 
« C’est entre leurs mains que tu es venu au monde, et c’est entre leurs mains que tu 
entameras ton voyage dans l’au-delà » : l’individu doit tout à la communauté, du fait 
même de sa naissance, l’individu contracte une dette qu’il est tenu de rembourser tout au 
long de sa vie pour préserver sa vie et perpétuer la chaîne de la vie,le pacte originel . 
 
 
* Ordre du jour 
 
 La prochaine réunion sera l’assemblée générale dont la date reste à définir, une réunion 
du conseil d’administration aura lieu le mardi 11 mai à 20 h 30 à l’Espace Kerjégu.   
 
       Kan ben                                                                                   Emmanuelle 
   


